

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 21 DE MAYO DE 1904

NÚMERO 595

Manuel Collado
Manuel Alvarado h.
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.

DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana v. de Echeverría. Set. 4.

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental

Guadalupe

Teléfono 722

Teléfono 821

EL ALMACÉN

"LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C^ª,

(antes Pagés hermanos sucesores).

FERROCARRIL DE COSTA RICA

A LOS PRODUCTORES DE AZUCAR

Desde el 15 del corriente mes y con el objeto de promover la industria azucarera, la Empresa ha resuelto rebajar el flete de ferrocarril sobre azúcar moscavado (ó sea de tercera é inferior calidad) á la clase 11 de la Tarifa General, que significa un descuento de más del treinta por ciento sobre el precio vigente.

Para poder obtener esta concesión los remitentes deberán hacer constar la calidad del azúcar en la nota de envío respectiva y la Empresa se reserva el derecho de examinar el contenido de cada embarque tanto en la estación de recibo como en la de entrega. San José, 11 de Mayo de 1904.—R. E. BROUNGER, Administrador. 10 v. atl.

La mejor hacienda para engorda de ganado

Se vende en Turrialba, á diez minutos de la estación del Ferrocarril, una hacienda de 436 manzanas, de las cuales 400 de magníficos repastos y el resto de bosques con aguadas muy buenas y abundantes. La hacienda engorda con facilidad más de 600 novillo. Las desmatonas y demás gastos de asistencia no llegan á C. 2,000-00 anuales. Al precio de C. 100-00 manzana, en que se vende, produce el capital invertido más de 30 por ciento anual. Se vende parte al contado y resto á plazos. En esta imprenta informarán.—15 de abril. 1 m. alt.

Alquilo! los bajos de la casa, esquina Sur del Mercado de propiedad del doctor Dn. Antonio Cruz, son propios para habitación de una familia numerosa ó para establecer un negocio de restaurantes ó casa de huéspedes la preciosa "quinta de Fuentes" de propiedad de la señorita María Antonia Jiménez. Esta quinta reúne toda clase de comodidades para una familia numerosa y para personas de buen gusto, buena casa, con baño, caballeriza, potrero y parque. En una puerta principal para el ferrocarril y á cien varas de distancia el tranvía. Indisiblemente es el mejor lugar de San José para vivir. Informes en mi oficina: Calle 18 Sur números 24 y 44.—LUIS CRUZ MEZA. Abril 28. 15 v. alt.

El Noticiero

DIRECTOR

Leonidas Briceño

REDACTORES,

Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa

Modesto Martínez

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

25 varas al Este de la Oficina Telefónica.

Avenida 5^ª, OesteTeléfono N^º 26

APARTADO 109

Oficial

Se nombra á la señorita Josefina Mora para maestra del quinto grado de la escuela de niñas de San Ramón, mientras dure la licencia concedida á doña Aurora de González.

—Acéptase la renuncia presentada por don Valerio Salazar Jiménez del cargo de escribiente del Fiscal de Corte y nómbrase en su reposición á don Juan Vicente Carazo.

—Por haber pasado al desempeño de otras funciones don Francisco Salazar Guardia, Oficial Mayor del Registro Central del Estado Civil, se promueve al desempeño de ese puesto á don Ricardo Giralt, escribiente de la misma oficina.

—A don Isaac Garrido se le nombra para escribiente del Registro Central del Estado Civil.

—Se proroga por tres meses más la licencia concedida á don Luis Granados, empleado del Registro.

Rusia y Japón

Diccionario de la guerra

Con el fin de ofrecer á nuestros suscriptores un material de consulta para darse cuenta exacta de los incidentes de la guerra ruso-japonesa, tenemos hoy el gusto de comenzar la publicación de un diccionario elemental que contiene los nombres de las ciudades, villas, plazas fuertes, naves, jefes de mar y tierra, etc., etc., de ambos beligerantes.

PEQUEÑO DICCIONARIO

De la guerra ruso-japonesa

LOS HOMBRES, LAS CIUDADES, LAS FLOTAS Y LOS EJÉRCITOS

A

AKASHI.—Crucero japonés de 3^ª clase.
AKISSHUMA.—Crucero japonés de 3^ª clase.
ALEXEIEFF.—(Almirante), Virrey de las posesiones rusas en el Extremo Oriente, está investido de los más grandes poderes ejecutivos y administrativos. Cuartel general en Mukden.

ALMAZ.—Crucero protegido ruso.
AMNOK.—(río).—Yalú.
ANGARA.—Transporte ruso, capitán Skouhline, armado en guerra en Puerto Arturo.
ANIÚ (ó AYÚ).—Ciudad de Corea, situada á 130 kilómetros del río Yalú, y á 65 kilómetros de Phien-Yang. Posición estratégica y defensiva de fácil defensa. Hoy está ocupada por los japoneses.

ANTUNG (ó Sha-Ho).—Importante posta fronterá, al norte de la Manchuria, cerca de la embocadura de Wíjon y á 20 kilómetros de Yongampo. Este puerto, abierto al comercio por tratado, se halla ocupado actualmente por las fuerzas japonesas.

ARNAOUTOFF.—Comandante del crucero ruso "Rossia".
ARTAMANOFF.—(General), manda la octava brigada de fusileros rusos, compuesta de los regimientos 29^º, 30^º, 31^º y 32^º. Cuartel general: Vladivostok.

ASAHL.—Acorazado japonés, de 15,000 toneladas; velocidad, 18 nudos; coraza de 365 m.m.; armamento: 4 cañones de 300 m.m.; 14 cañones de 150 m.m.; construido en Inglaterra.
ASAMA.—Crucero acorazado japonés: tonelaje, 10,000 toneladas; velocidad, 21 nudos 5; blindaje de 145 m.m.; armamento: 4 cañones de 200 m.m. y 10 cañones de 150 m.m.; construido en Inglaterra.

ASKOLD.—Crucero ruso de 1^ª clase; tonelaje, 7,000 toneladas; velocidad, 23 nudos; armamento: 12 cañones de 150 m.m.; se encuentra en Puerto Arturo.

AURORA.—Crucero ruso de 2^ª clase.
AZUMA.—Crucero acorazado japonés, de 9,436 toneladas; velocidad, 23 nudos; blindaje de 145 m.m.; armamento: 4 cañones de 200 m.m. y 8 cañones de 150 m.m.; construido en Inglaterra.

B

BAYAN.—Crucero ruso de 1^ª clase, de 8,000 toneladas; velocidad, 21 nudos; armamento: 2 cañones de 200 m.m. y 8 de 150 m.m.; en la rada de Puerto Arturo peleó valerosamente cuando el hundimiento del Petropavlovsk.

BAZILEWSKY.—(General). Ingeniero en jefe del territorio del Kouang-Toung.

BESPOCHADING.—Torpedero ruso en Puerto Arturo, Teniente Lukin.

BLAGOVESTCHENSK.—Gran ciudad comercial rusa, sobre el río Amur.

BLONDE (islas).—Islas de la bahía de Corea que han servido á los japoneses de base naval de apresionamientos contra Puerto Arturo.

BOBR.—Cañonera rusa.

BOGATYR.—Crucero ruso de 6,000 toneladas; velocidad, 23 nudos; armamento: 12 cañones de 150 m.m.; se encuentra en Vladivostok.

BOJEVOL.—Torpedera rusa, en Puerto Arturo, capitán Zimmermann.

Boris.—(Gran Duque) hijo del gran duque Vlademir. Parte en campaña al Extremo Oriente.

BOYARIN.—Crucero ruso de 3,000 toneladas; velocidad, 22 nudos; armamento: 6 cañones de 118 m.m.; se encontraba al comienzo de la guerra en Chemulpo.

BROUGHTON.—(Bahía), al noroeste de Corea, en el mar del Japón. Sus puertos principales son Puerto Lazareff y Oouonsan.

C

CESAREVICH.—Acorazado ruso de 13,000 toneladas; velocidad, 18 nudos; armamento: 4 cañones de 300 m.m. y 12 de 150; construido en 1901; se encuentra en Puerto Arturo. Fué averiado al principio de la guerra por torpederos japoneses.

Ch

CHAN-HAI KOUAN.—Ciudad china, en el límite de la China y de la Manchuria, en el golfo del Petchili.

CHE-FU.—Puerto importante abierto al comercio, en la provincia china del Chao-Toung. Se halla frente de Puerto Arturo, del que lo separa un brazo de mar de 125 kilómetros.

CHEMULPO.—Puerto abierto al comercio en la costa oeste de Corea, á 40 kilómetros de Seúl, que comunica un ferrocarril. Población, 20,000 habitantes. Comercio importante con el Japón y la China. Distancia de Nagassaki, 715 kilómetros; de Che-Fú 300, y de Puerto Arturo 460.

CHESTAKOFF.—Puerto de la bahía coreana de Broughton, no lejos al norte de Ham-Heung.

CHING-OUANG OUAO.—Puerto de invierno de Tien-Tsin.

CHINNAMPO.—Puerto de la costa oeste de Corea, sobre el río Tatong; es el puerto de Ping Yang, la segunda ciudad de Corea. Abierto al comercio extranjero en 1897.

CHIN-YEN.—Crucero japonés de 2^ª clase.

CHIYODA.—Crucero japonés de 3^ª clase.

De Orosi.—Cartago

Mayo 19.—Don José Ana Moya, Jefe Político del Paraíso, es persona cumplida y desempeña á satisfacción general el puesto que ocupa; pero tal vez por quedar un poco lejos de la villa ha olvidado este pueblo que por sus espléndidos terrenos y su creciente desarrollo debe ser digno de mejor suerte. Como no dudamos que el señor Moya tomará en cuenta la observación que vamos á hacerle, ya que como antes dijimos, es tan celoso en el cumplimiento de su deber, nos permitimos suplicarle se fije en el estado lamentable en que se encuentra el puente del río de Orosi, que amenaza ruina y es un serio peligro para las muchas personas que por él transitan. Está desnivelado y lleno de huecos de tal modo que es casi imposible pasar por allí á caballo y como es esa una obra costosa, sería lástima dejarla perder por puro abandono. En el estado en que hoy se encuentra aun es fácil procurar su composición, pero si se deja como está, muy pronto tiene que caerse y entonces reedificarlo sería costosísimo.

Queremos pues, indicarle al señor Jefe Político, la conveniencia de levantar un detalle ó en cualquier otra forma allegar recursos para proceder inmediatamente á componer dicho puente y si como no dudamos ordena que cuanto antes se ponga manos á la obra, confirmaremos el buen concepto que de él tenemos como empleado digno y celoso en el cumplimiento de su deber.

En nuestra próxima correspondencia daremos cuenta de los trabajos que se ejecuten y de las mejoras que se lleven á cabo en nuestro simpático pueblo.—Corresponsal X.

De San Raf. de Cartago

Fiesta de San Isidro

Mayo 18.—Hace próximamente doce años que en este católico pueblo ha venido celebrándose la fiesta de San Isidro Labrador. Pero antes de entrar en detalles acerca de la reciente festividad, me permito decir algo concerniente á su institución.

Encontrándose allá en sus faenas agrícolas los trabajadores infatigables y católicos fervientes don Segundo y don Lino Guillén, concibieron la idea de tributarle culto á su Patrono, de la misma manera que lo hacía en Cartago el "Gremio de Carpinteros" con el año.

En efecto, sus deseos se fueron coronando paulatinamente, pues desde ese momento ambas personas se comisionaron mutuamente de allegar recursos entre sus amigos y siendo sus esfuerzos correspondidos, pudieron en ese mismo año celebrar la primera función, aunque con sencillez. Pero como la idea se había aco-

gido con entusiasmo inusitado, se compró una imagen que es una verdadera obra artística y la cual costó la suma de ₡ 161 50. Las festividades desde entonces, han revestido mayor pompa y esplendor hasta poder afirmar que rivalizan con las del Patrono general: San Rafael.

Los solemnes cultos verificados el 15 y 16 de los corrientes, han venido á comprobarlo.

El domingo á medio día dió principio la solemidad con alegre repique de campanas y estampidos de recámara. El rosario de la noche estuvo muy concurrido y una vez terminado, dieron principio los fuegos artificiales. El lunes en la mañana una afluencia de gentes de la ciudad y de los barrios circunvecinos invadían las calles.

Se hizo la bendición de cerca de 80 yuntas de bueyes y concluida que fué esa ceremonia, salió la procesión en la que tomaban parte los bueyes y las escuelas de ambos sexos en la más correcta formación. Cuando hubo regresado al templo sólo la mitad de la concurrencia pudo entrar, porque el recinto sagrado era insuficiente para contener tan grande muchedumbre.

Los Presbíteros Rojas y Calderón con gallardas frases y bastante oportunidad, hicieron el panegirico del Santo. El hábil artista don Gustavo Campos dirigió el coro. En él ejecutaban don Ramón Bejarano, don Atanasio Coto, don Ramón Rojas, don Evaristo Quesada, un joven Salazar y varias voces femeninas.

La función concluyó á la tarde con la bendición del Santísimo Sacramento.

Es muy grato para nosotros enviar á los señores Guillén y demás devotos, las más sinceras felicitaciones.—Corresponsal Ambulante.

De San Ignacio

14 de mayo.—Se hace sentir mucho, la prohibición de ejecutar rifas á beneficio del templo en construcción, pues de otro modo es difícil coleccionar fondos y el señor Gobernador prohíbe en circular extendida á sus subalternos, la celebración de tales rifas y turnos.

Los miembros de la Junta dicen que está concedida desde 1902 una licencia indefinida para celebrar rifas en San Ignacio. Siguen de frente los trabajos de este templo.

—Enferma y de mucho cuidado se encuentra la señora esposa de don Carlos Saborio.

—Con bastante entusiasmo se cultiva el algodón por estos cerros de Dios. Bien por los agricultores.

—¿Cuándo nombrarán un maestro mas para la escuela de varones y otra para la de niñas?

—Sería muy conveniente que don Alberto Fuentes fundara una escuela de música y luego una armonía, dada su competencia. Aquí hay mucha necesidad de músicos.

Hay muchos aficionados al bello arte.

—Muchos son los soldados que han ido de esta á prestar servicios al cuartel de armas.—Corresponsal.

De Santo Domingo

Mayo 13.—Enfermo se encuentra hace algunos días nuestro amigo don Valeriano Chacón.

—Desearíamos que se nombrara á don Ramón Bolaños R. para maestro en la otra división del III año, pues es competente y querido de los padres de familia.

—De paseo entre nosotros estuvo don Hemel Jiménez y hermanas, el domingo pasado.

—Se ha instalado con zapatería don Jesús Rodríguez. Que haga muchos calzoncillos en el arte es lo que deseamos.

—De nuevo se van á principiar los trabajos de los jardines en la plaza nueva. Esto con la ayuda de las escuelas, pues á cada maestro se le dará un cuadrado para que con sus niños lo arregle. Muy buena nos parece la idea pues de otro modo no se arreglaría nunca.

—Las aceras de la iglesia del Rosario están en pésimo estado. Debieran arreglarse cuanto antes.

—El domingo hubo en la noche una parranda de confianza en casa de doña Felicitas de Moreira. Se bailó y se cantó hasta las 11 p.m. Según nos dice habrá otra con música de Heredia en la misma casa.

—Con el fin de coleccionar fondos para hacer algunas mejoras en las escuelas habrá una velada en la escuela. Varios jóvenes y caballeros han ofrecido sus servicios.—Corresponsal.

Epitafio de

"Vida y Verdad"

(Contra-crítica)

Conozco bastante á don Roberto Brenes Mesén, y fui de los primeros que reconocieron su talento literario. Rindo homenaje á su esfuerzo incansable en la enseñanza y admiro la voluntad casi heroica que representan sus largos años de estudio.

Comprendo además el papel que desempeña entre su círculo, por su talento y energías y por esto no vacilamos un instante al suponer que "Vida y Verdad" era su obra. Hay un grupo de jóvenes admiradores de Brenes Mesén, sugestionados por él, que le deben mucho de lo que saben, que tratan de imitarlo y de realizar el haz de propósitos conversados en la intimidad del cenáculo, proyectos que han sido objeto de largas meditaciones y desvelos de. le hace mucho tiempo. Podemos asegurar, gracias á una revelación de un amigo, que Brenes Mesén se creía llamado á reformar nuestras instituciones y costumbres allá en Chile, mucho antes de llegar y de conocer su país; y la prueba nos la ha dado en dos ocasiones: cuando publicó la serie de cartas de Julio Sanfuentes en "El País" y ahora patrocinando y colaborando directamente en la revista "Vida y Verdad". Brenes podría decir sin van alfiler, parodiando la frase del Gran Rey de Francia: "Vida y Verdad soy yo".

Nos proponemos hacer un análisis desapasionado del número 2º de esa Revista que ha producido tanto escándalo o para probar serenamente, que no obstante las condiciones de luchador que son propias del temperamento del Sr. Brenes, y aunque reconocamos sin esfuerzo la

rectitud de intenciones y el patriotismo que palpitan en el fondo de la tarea demoleadora, ella ha fracasado totalmente por el vicioso procedimiento, la acritud de la crítica, y lo que es más lamentable, por ser defecto de fondo, el escaso conocimiento de la sociedad que se intentó morigerar.

I

El primer artículo que encontramos en el segundo número de "Vida y Verdad" se refiere á nuestros médicos, lo firma Erasmo de Rotterdam, y es en resumen una caricatura de las personas más afamadas en esa profesión. Se les reprocha ligereza para los exámenes, desaseo en sus gabinetes de consulta, ignorancia en sus diagnósticos, en el manejo de los aparatos indispensables para acertar en aquellos, fanfarronadas indignas de personas honorables y falta de confianza en su propia ciencia cuando se trata de curar personas amigas ó ligadas por vínculos de la sangre.

No es nueva la diatriba contra los discípulos de Hipócrates. Molière la hizo donosamente en el "Enfermo imaginario." Quevedo les dedicó multitud de sus agudezas más finas y de la literatura han pasado al dominio del vulgo que se encarga de reproducirlas, sobre todo en los casos en que á pesar de los esfuerzos del hombre de ciencia el enfermo sucumbe.

Ni es nueva la crítica, ni está justificada en Costa Rica. No negaremos que Erasmo haya visto algún consultorio que no brillara por la limpieza, y que observara algún descuido de los que toma pie para atacar á todos aquellos que se dedican á la noble profesión de aliviar á sus semejantes. Lejos de merecer la crítica sañuda, hay varios médicos costarricenses que honran á su país por el desinterés, por la actividad y la conciencia de sus trabajos. En otros centros, bastaría tener el renombre de un Calnek ó de un Núñez, para no citar más que á estos insustitutos veteranos, para obtener una cuantiosa fortuna y aquí apenas si estos grandes trabajadores logran moderada remuneración de sus servicios y protestas de gratitud, muy presto olvidadas ó regateadas.

No es pues exacto el contenido de la acusación que contestamos y queda descartada.

Congreso

Constitucional

Sesión del 19 de mayo

La preside don Mauro Fernández y se abre á las 2 10 p. m.

ORDEN DEL DÍA

Pasa á la comisión de Fomento una solicitud de don Leoncio N. Bello para que se grave la madera que se introduce para las construcciones en Limón. Propone ₡ 75 á 100 de gravamen por el millar de pie superficial.

—El señor don PEDRO PÉREZ ZELEDÓN hace una breve rectificación acerca de una cifra, respecto á deuda interna, aducida por él al debatirse el proyecto de Banco Hipotecario. Dice que entonces se equivocó involuntariamente y que según la memoria de Hacienda del último año, la deuda asciende á ₡ 8 893,000 00.

—Se aprueba en primer debate el proyecto para demoler la manzana de casas frente al Hospital y hacer allí una plaza pública.

LOS JUECES DE PAZ Y COMISARIOS. Se pone en debate el informe de la Comisión, contrario al proyecto de ley vetado por el Ejecutivo, para que sean remunerados los servicios de los jueces de paz y comisarios.

El señor FERNANDEZ GÜELL, autor del proyecto, hace una extensa impugnación del dictamen.

DISCURSO DE DON RICARDO JIMÉNEZ

El señor JIMÉNEZ apoya el preopinante y dice que con ello no hace más que sostener lo que defendió en la Legislatura pasada.

Declara ser cosa altamente injusta el que los jueces de paz y comisarios no reciban remuneración por sus servicios, y dice que esto ha sido una injusticia casi secular que ha pesado sobre la clase campesina.

Rebate una por una las objeciones hechas á la ley por el Ejecutivo.

Afirma que la razón verdadera por la que el Ejecutivo se ha opuesto á la ley, es por no crear un impuesto gravoso para pagar á dichos funcionarios.

Luego hace una hermosa pintura de las bellas condiciones del pueblo costarricense, de sus aptitudes para ser un pueblo verdaderamente civilizado, y afirma que para alcanzar ese estado de cultura no han contribuido exclusivamente los mandatarios que lo han gobernado, sino el propio pueblo, el lastre de conservatismo que ha tenido ese pueblo y el cual lastre le ha mantenido en el camino de la cordura aun contra las desviaciones del Poder.

Dice que el pueblo no ha pedido nada á sus mandatarios, que él sólo ha alcanzado el progreso que tiene y que, como los heroes de Homero, no pide ayuda, sino sólo para la lucha. (Grandes aplausos.)

El señor JIMÉNEZ en su bello discurso, sembrado de sencillas y hermosas

metáforas, expuso de relieve la injusticia que encerraba el no pagar los servicios de los jueces de paz y comisarios, puestos desempeñados por gente pobre y campesina y á la que se le defraudaba el tiempo necesario para pagar su subsistencia.

CONTINUA EL DEBATE

El señor QUIRÓS (Juan Bautista) defiende el dictamen é impugna el proyecto, especialmente por las graves dificultades para arbitrar fondos con qué pagar á dichos funcionarios.

El señor FERNANDEZ G. le observa que si el pueblo soporta impuestos injustos con mayor razón soportará los justos.

El señor JINÉNEZ contesta á las observaciones del señor Quirós (don Juan).

El señor QUIRÓS vuelve á replicar y en confirmación de sus asertos, afirma que la ley de capitación, promulgada en tiempo de don Bernardo, contribuyó al levantamiento del 7 de noviembre. Dice que de ello se enteró en sus propagandas políticas y ofreció en aquel tiempo, porque en las propagandas políticas se ofrece mucho para ganar adeptos [el señor Jiménez rie], ofreció, dice, contribuir para abolirla.

El señor VILLALOBOS encuentra injusto el que no se pague á los jueces de paz y comisarios, y asegura que si el Congreso no encuentra justo el proyecto desechado por la Comisión, debía allí mismo dar un decreto suprimiendo el sueldo de los diputados. [Aplausos].

El señor TINOCO está también por resellar la ley, puesto que es palmaria injusticia privarle á un pobre de su tiempo para ganar la vida. (Aplausos).

El señor PÉREZ ZELEDÓN opina por que se pague á los jueces y comisarios y agrega que se formule una ley en que se armonice todo.

Dice que son ilegales los detalles escolares, y que sin embargo se mantiene esa ilegalidad, pues la Constitución del Estado prescribe que la instrucción primaria es gratuita, obligatoria y costada por él, por lo cual el Estado debía levantar los edificios escolares y no por medio de contribuciones ó detalles como se hace.

Hace otras consideraciones á propósito de la injusticia que se comete con los jueces y comisarios al no retribuir sus servicios, estando sujetos aun á multas sino prestan dichos servicios; habla de las divisiones entre bandos opuestos que en los pueblos pequeños se forraan, y dice que en ellos se cumple el refrán que dice: A pueblo pequeño, infierno grande.

DEBATE ACALORADO

El señor QUIRÓS (don Vidal) hace moción para que se postergue el debate hasta el martes.

El señor JIMÉNEZ combate la moción del señor Quirós (don Vidal).

Manifiesta que en la Cámara se había logrado hacer suficiente conciencia de la injusticia que se cometía con los jueces de paz y comisarios y expone su deseo de que la Cámara debía votar el resello de la ley vetada por el Ejecutivo. Dice que al expresar tal deseo no le lleva el espíritu de oposición al Gobierno.

Agrega que al aprobar el Congreso el proyecto vetado por el Ejecutivo, no lo aprueba definitivamente y que en el curso de los debates y al pasar á nueva comisión, se le enmendarian sus imperfecciones.

El señor Pérez Zeledón está por la moción de que se suspenda el debate, pues cree que al aprobarse el proyecto en la presente sesión, se aprobaría con los defectos por él anotados.

Si la moción, exclama, de suspender el debate se desecha, haré yo otra, pidiendo sesión permanente, y estaremos aquí sin comer hasta tanto que se eliminen del proyecto sus imperfecciones.

El señor FERNANDEZ G. Apoyó la moción para una sesión permanente (Aplausos y risas).

El señor ZÚÑIGA MONTÚFAR comienza una brillante exposición acerca de las inconveniencias que el año pasado se le notaron al proyecto.

La Presidencia toca la campanilla y hace notar al orador que se concrete á la moción en debate, es decir, si se suspendía ó no la discusión del proyecto. (Las barras aplauden la actitud de la Presidencia.)

El señor ZÚÑIGA está por la suspensión.

El señor Jiménez vuelve á manifestar que es su deseo que en la propia se-

sión se votara el fondo del asunto, esto es, si se aprobaba ó no el proyecto vetado por el Ejecutivo. Agrega que le dejará tranquilo el resultado, pero si la Cámara consumaba una injusticia, no volvería á solicitar el uso de la palabra (Aplausos).

El señor Faerron está por la suspensión del debate.

Durante su corta peroración, se oye casi imperceptible cuchicheo y un leve silbido y el orador, antes de ocuparse asierto, se encara con la barra de la derecha y exclama:—¡Vaya á silbar á su abuela! [Grandes risas en la Cámara y barras: signos de desaprobación en las últimas.]

PRÓTESTAS EN LA CÁMARA

El señor RODRIGUEZ da á indicar que la Cámara debía dar muestras de su independencia en la presente ocasión resellando el proyecto vetado por el Ejecutivo. [Aplausos]. Agrega que la moción para suspender el debate era con el propósito de consultarse y que esto iba en contra de la independencia que debían tener los diputados.

El señor GONZALEZ (Juan Félix) protesta de las afirmaciones del señor Jiménez. Dice que el señor Jiménez y el señor Rodríguez habían hecho alusiones á la independencia de los diputados y que él rechazaba tales afirmaciones, por cuanto no podía manchar el principio de su vida pública y que de ninguna manera podía posponer los intereses de la Patria á su propia conveniencia.

El señor Jiménez:—A la inexperiencia del joven diputado señor González es á lo que debo atribuir sus palabras nerviosas.

Declara que él no trata de hacer oposición al Ejecutivo. Agrega que conoce bien al Presidente Esquivel y que no se trata de cosa de importancia, de privar al Ejecutivo de algo importante, como de no aprobar el presupuesto ó de disminuir la fuerza pública.

Que su objeto al persistir en que en la sesión presente se votara el proyecto era para conocer si era ó no viable. [Grandes aplausos]

El señor Faerron dice que él nunca ha sido vendido (risas) que jamás le han comprado y protesta de las palabras del señor Rodríguez, diciendo que eran equívocas.

El señor RODRIGUES pide la palabra.

La Presidencia le otorga sólo para alusiones personales.

El señor Rodríguez explica que lo manifestado por él era en honor del Gobierno y de la Cámara. Que la Cámara debía velar por su propia independencia, lo cual redundaba en honor del Gobierno que dirige al país con una legislatura donde impera el espíritu de independencia.

El señor Jiménez hace moción para que la votación sea nominal. Se aprueba la moción, y por 17 votos contra 12 se desecha la moción del señor Quirós [don Vidal,] retirado por éste y acogido por Pérez Zeledón, para que se suspendiera el debate del proyecto hasta el martes.

Se vota por votación nominal el dictamen en contra del proyecto para pagar los servicios de los jueces de paz y comisarios, y se desecha el informe por 16 votos contra 13. Las votaciones nominales fueron á solicitud del señor Jiménez.

Se levanta la sesión á las 5.15 p. m.

Guerra ruso-japonesa

Londres, 18.—El Standard, periódico que se inclina á favor de Rusia, confiesa que Kuropatkin tiene á su disposición al sur de Mukden cerca de cien mil hombres de inferior calidad. De estos solamente 75,000 son hábiles para el servicio activo, mientras Kuroki tiene por lo menos 140,000 soldados de 1ª clase iguales á los que forman los ejércitos europeos bajo estas condiciones.

Seul, 18.—Se ha recibido aviso en ésta de que una fuerza japonesa tiene rodeados á 200 rusos al norte de Anjú siendo la intención hacerlos rendirse á fuerza de hambre pues los únicos comestibles que poseen son los que han podido reunir por medio del pillaje. Así es que se espera que pronto estarán agotados. Los japoneses traen á Seul dos oficiales rusos capturados en Anjú, siendo el objeto de esto dar á los coreanos una lección objetiva de los triunfos alcanzados por el Japon de cuyo efecto moral se espera mucho. En el cuartel general japonés se están empleando chinos que hablan japonés para que sirvan de intérpretes en la campaña en Manchuria.

San Petersburgo, 18.—En confirmación del aserto de que es el propósito de Kuropatkin evitar en el actual estado del conflicto un combate decisivo, el estado mayor general anunció hoy que el comandante en jefe hace los preparativos para retirarse hasta Mukden y de allí á Harbin.

San Petersburgo, 19.—El almirantazgo recibió hoy un despacho del almirante Wittsoeff fechado en Puerto Arturo el 14. Informa que desde que fué cortada la línea telegráfica no se ha verificado combate naval ni han atacado los navíos japoneses. La escuadra rusa está sin novedad. Motiva mucha satisfacción en ésta el recibo de este despacho, no sólo por las noticias que contiene sino también porque demuestra que á pesar de la interrupción de la línea telegráfica, se ha inaugurado comunicación por medio de correos chinos.

Liao Yang, 19.—El ala derecha del ejército japonés que marchó de Yeng Wang Cheng ha ocupado Hai Yang Tsen, situado á 40 millas de Yeng Wang Cheng, en dirección de la guardia que marchaba de Yeng Wang Cheng con dirección á Hala Yen se ha retirado temporalmente.

Se supone que con el objeto de cubrir el desembarco de japoneses cerca de New Chwang y para cooperar con el movimiento dirigido contra New Chwang y Haichang.

Chéfú, 19.—Rusos que llegaron á ésta hoy avisan que durante el bombardeo de Puerto Arturo el lunes chocaron con minas submarinas el acorazado japonés Chikishima y el crucero Assama y se fueron á pique. El Chikishima se hundió en 2 minutos, se trató de remolcar al Assama pero también se hundió. Personas que llegaron de Puerto Arturo avisan que la entrada estuvo tapada, pero que removió uno de los vapores hundidos quedando franqueable el canal pero muy peligroso. Se ha dado orden á la escuadra rusa de permanecer en el puerto hasta que llegó Skrydloff. Al norte de Dalny, la comunicación está completamente cortada. Según otro informe no fué el crucero Assama sino el acorazado Fngi que chocó con la mina. Fué llevado al remolque pero no se cree que pueda llegar al puerto. El cónsul ruso ha recibido un telegrama de Dalny avisándole que han sido hundidos dos navíos japoneses á la altura de Puerto Arturo. Refugiados que están llegando á ésta dicen que la población de Puerto Arturo no sufrió daño alguno del último bombardeo, pero que al norte de Dalny se han verificado varios reñidos combates.

París, 19.—Avisa el corresponsal del "Echo" de París en San Petersburgo, que la comisión que se nombró para estudiar el paso Noreste, lo pronuncia practicable para la navegación durante los meses de julio y agosto, pero que antes del 15 de julio será imposible sondearla. De consiguiente, la flota rusa se verá obligada á tomar la vía por Suez al lejano Oriente.

Tokio, 19.—El Almirante Togo transcribe el siguiente informe del contralmirante Deiva: "El 17 de mayo durante una espesa neblina hubo choque entre los cruceros Kasuga y Yoshino. La desgracia aconteció á la altura de Puerto Arturo. El Yoshino se fué á pique; salvaron solamente 90 de sus tripulantes. El mismo día el acorazado Hotsuse chocó con una mina rusa y hundióse inmediatamente." El Almirante Togo participa los siguientes pormenores de la catástrofe: A las 1 y 40 de la tarde del 17 de mayo, en medio de una neblina á la altura de Puerto Arturo el Kasuga dió un espolnazo al Yoshino, echándole á pique en pocos minutos. Salváronse 90 de los tripulantes. La misma mañana, cuando anduvo en corso á la altura de Puerto Arturo cubriendo el desembarco de la tropa, el acorazado Halense chocó con una mina á 10 millas marítimas distante de la entrada del puerto, en dirección Sureste. En el acto pidió auxilio y al momento chocó con otra mina; á la media hora se fué á pique. Los torpederos salvaron á 300 de sus tripulantes.

San Petersburgo, 19.—La ciudad está de gala con motivo del natalicio del Emperador. Las calles principales están abanderadas. Las fortalezas dispararon un saludo de 121 cañonazos. Por la mañana las iglesias hallábanse llenas de fieles rezando por el Emperador y por el éxito de las armas rusas en lejano Oriente.

Liao Yang, 19.—Los cirujanos rusos alaban las balas de rifles japoneses, pues aunque son muy eficaces para poner fuera de combate, hacen una herida pequeña y aseada. En la batalla del Yalú el capitán Vorobreff fué herido veinte veces y se espera que vivirá. Varios artilleros están convalescientes, no obstante de que fueron perforados sus intestinos.

Noticias diversas

París, 19.—En los círculos del Gobierno se discute seriamente, si no se debe contestar á la protesta del Papa, á la visita de Loubet á Roma, con la retirada de Mr. Nissard, Embajador francés, cerca del Vaticano. La solución de esta cuestión probablemente dependerá de la habilidad de Delcassé, de calmar la indignación causada á los diversos elementos de la Cámara de diputados contra la protesta del Papa. Estos elementos encabezados por los socialistas están resueltos á resolver este asunto de una vez. Se teme que causará una violenta discusión en la Cámara. Delcassé aconsejará moderación, pero causa á los amargos sentimientos que se han levantado. El Gobierno tal vez se verá obligado á retirar á Nissard ó á adoptar otras medidas decisivas. Los caudillos parlamentarios discuten varios proyectos incluyendo la abolición de la Embajada cerca del Vaticano y la denuncia del concordato. La comisión nombrada para estudiar la abolición del concordato tuvo reunión esta tarde, pero no llegó á una resolución definitiva. Hasta ahora Delcassé se ha opuesto con éxito al movimiento, á favor de la retirada de la Embajada cerca del Vaticano, mas á consecuencia de la agitación actual, los caudillos del Gobierno tomen que serán vencidas.

Roma, 19.—El Osservatore Romano, órgano del Vaticano dice que la versión que publicó "L'Humanité" de París de la protesta que lanzó el Papa contra la visita de Loubet á Roma no corresponde con el objeto de la nota que el Vaticano envió al gobierno francés.

Londres, 19.—Por una mayoría de 55 votos Mr. Balfour derrotó la tentativa de volcar al gobierno sobre la cuestión de reformas fiscales. El asunto dió lugar á un debate muy interesante caracterizado por algún alboroto que dió por resultado el ofrecimiento de parte del primer ministro posponer hasta las próximas sesiones del parlamento la cuestión de reforma fiscal. En esta resolución Mr. Balfour fué sostenido por Mr. Chamberlain.

Bestán, 18.—Avisa el corresponsal, en San Petersburgo del Brestan Szeitum que la policía descubrió un complot de atacar con una bomba al emperador durante la parada de primavera que efectuóse el 10 del presente.

Roma, 19.—En la Cámara de diputados el señor Tittoni ministro de Relaciones Exteriores hizo una exposición muy optimista de la política extranjera de Italia. Dijo que sus relaciones con todas las potencias son excelentes. Es satisfactoria la situación en los Balcanes pues no teme complicaciones. A continuación dijo que la campaña en Samoli ha costado á la Gran Bretaña 12 millones de dollars. Italia no puede gastar dinero de ese modo pero con el deseo de mostrar su amistad á la Gran Bretaña le había concedido permiso para batir al mullah en el territorio italiano y la Gran Bretaña se ha mostrado muy agradecida al ver que la amistad que une los dos países no está limitada á Europa sino extiéndose al Africa. El señor ministro pasó á enumerar los siguientes acontecimientos como prueba del éxito de la política extranjera de Italia: la visita de los soberanos italianos á Inglaterra afirmando de nuevo la íntima y tradicional amistad con la poderosa Gran Bretaña.

La conferencia celebrada en Nápoles entre el rey Víctor Manuel y el Emperador Guillermo, la que demostró como aprecian los soberanos la alianza que tan felizmente une sus pueblos; la genial visita del Emperador Guillermo á Sicilia, donde se le saludó como amigo aliado leal. La conferencia celebrada en Abbazi entre Fattoni y el Ministro de Relaciones Exteriores de Austria, Hungría, conde Goulochowski, se dieron claras y satisfactorias explicaciones relativas á la política de ambos países, con respecto á los Balcanes y finalmente, la visita á Roma del Presidente Loubet que dió lugar á una manifestación de regocijo popular, que jamás será olvidado por sentimientos hermanales que abraza Italia para su vecina latina.

Londres, 19.—El corresponsal de la Central New, en Bakim Caucasia, informa que ha tenido lugar un combate entre los armenios y tropa turca en Chelyzur, distrito de Mush. De parte de éstos hubo 136 bajas. Los armenios perdieron su jefe y hubo muchos otros muertos.

New Yerk, 19.—Procedentes de Buenos Aires han llegado á ésta el señor Sperber y señora. En representación de varios diarios franceses y alemanes, esta pareja viajó á pie una distancia de tres mil millas por la costa Occidental de Sur América, á fin de averiguar las condiciones de las repúblicas Hispano-Americanas.

París, 19.—Efectuóse hoy un consejo de ministros para consipar las medidas que se deben adoptar relativas á la protesta que lanzó el Papa contra la visita á Roma del Presidente Loubet. Como la versión de protesta que se envió á gobiernos que tienen relaciones con el Vaticano, no corresponde á la que se envió al gobierno francés, se acordó averiguar primero cuáles fueron las representaciones que el Vaticano dió á aquéllos: se sabe que se ha acordado retirar al Embajador francés cerca del Vaticano, una vez que esté establecida la autenticidad de la protesta que se despachó á los gobiernos extranjeros. Esta resolución asegura prácticamente la retirada de Mr. Nissard, porque no existe duda relativa á la protesta que se envió á las potencias; el efecto de la retirada será la suspensión de las relaciones diplomáticas entre Francia y el Vaticano.

AVISOS DEL DIA

MITAD AL CONTADO

Se desea comprar en esta ciudad, una casa pequeña, bien construida y que tenga buen solar. El resto del pago por mensualidades de C/ 75-00. Dirigir las propuestas á don Miguel Angel Salazar, con detalles, medidas, situación, número y calle.

Se reciben solicitudes hasta el 30 del corriente mes. Mayo 21. 8 v.

CONSTRUCCION

El mayordomo de la Iglesia de Alajuelita recibirá ofertas para la construcción del techo del nuevo templo de ese barrio. Pueden dirigirse los interesados á mi casa de habitación en el mismo pueblo. Aquileo Hidalgo.

PORTAMONEDAS DE ORO

Ayer en la mañana se perdió una portamoneda de oro en el trayecto comprendido entre la boca de la Sabana y el "San José Golf Club". A la persona que la presente en esta oficina, se le dará una buena gratificación y las más expresivas gracias. Mayo 21. 6 v.

PODER

Durante mi ausencia del país queda encargada de mis negocios mi esposa doña Adriana Duverrán de Montes de Oca. Juan Rafael Montes de Oca: Mayo 21. 5 v.

MOVIMIENTO DIARIO

Documentos defectuosos

En el partido de Cartago, cuyo despacho va al día 18 del corriente.

Ciriaco Solano Chacón, Benjamín Emilio Piza Días, Maurilio Granados Gómez, Ciriaco Solano Chacón, Minor Cooper Keith Meiggs, José María Alvarado Solano, Rosa Prieto Ayala, Manuel Alvarado Millet, Francisco Sánchez Coto, Rómulo Picado Lara, Benjamín Emilio Piza Días, Maurilio Granados Gómez, Santiago Jiménez Salazar, María Clara Calderón Fonseca, Esteban García Madrid, Joaquín García Madrid, Abelino Remírez Carpio, Manuel Serrano Segura, Alberto González Soto, Pilar Román Hernández, Mercedes Córdoba Falcón, Sinfonosa, Mercedes, Brígida y José Córdoba Coto, Vicente Jiménez Arrieta, Ricardo, Abelina y Ramón Córdoba Coto, Pedro Leandro Araya, Benjamín Emilio Piza Días, Ramón Zeisaya Jiménez, Casimiro Romero Tames, Cirila Quesada Chavarría, Justo Elena y Teresa Solano Quesada, Teodora, Vidal, Demetrio, Marcos, Felicitas, Dolores, Eusebio, David, Matilde, María Claudia y Rosaura Brenes Aguilar.

Movimiento marítimo

Limón, 19.—Ayer á las 5 p. m. zarpo para Sabaniilla el vapor inglés Atrato. Pasajeros: Mr. Tompson, señor Paul señora y niño, P. G. y M. Jureirini, J. Scott, B. Lawis, A. Hylton, Salomón Pedro y señora, Adolfo Mora, B. Romero, P. John, M. Kinied, y J. Right.

Limón, 20.—Hoy á las 6 a. m. ancló el vapor francés Martinique. Pasajeros: V. Robbio, M. Yund y señora, señora L. D. Morales, A. Hiriati y H. Rothe.

—A las 7:30 a. m. ancló el vapor alemán Brudford. Pasajeros: A. Forhmann, H. Tische, J. Beale, R. Sports, E. Gault y A. Blackburn.

—A las 11 a. m. ancló el vapor alemán Sarnia. Pasajeros: Rev. W. Staschek, Franz Blume, Peter Honinger, J. Hartel, Anton Maags y 15 de cubierta.

—A las 6 a. m. ancló la lancha alemana Antonia, con 13 pasajeros.

—A las 6 a. m. ancló la lancha austriaca Tene con 9 pasajeros.

—A la 1 y media a. m. ancló la goleta nicaragüense Manuelita. Pasajeros: Mr. Cok, Mr. Mathin, Elena Ortiz y Bernardo Benitez.

Cartas rezagadas

En la Dirección General de Correos. Amalia Sánchez, Argentina Bonilla, A. Marchena, Canuto Blanco, Ricardo Apolio Brenes, Rafael Vilá, Cuertino Lobo, P. J. Knudsen (2) Perfecto Cajina, Cristóbal Córdoba, Rafael Arias S., Amalia Avila, Rafaela Barrientos A., Manuel González S., Jacinto E. García, Felicitas Cambrero, Guillermo Quillier, Manro Calderón, Rafael González S., Manuel Calderón, Anita C. de Rodríguez, Reinaldo Camacho A., Francisco González Z., Manuel Mancilla R., José M. Olozoga, José Fernández h., John Round, Juanita S. Arguedas, Regina Montero B., Angela Subirat, Jesusa Campos, José Vargas C., Juana Romero, Rafael Zúñiga, Rosa Obando, María E. Montenegro, Jesús Chavarría, Mercedes Bejarano, María Azofeifa, Julia Delgado.

Manuel Portuquez, Tito Esquivel C., Tomasa Segura Quirós, Guillermo Muñoz, Víctor Bonilla Ch., Mercedes Velarde, Mateo Moreno, Vicente Badilla, Zeneida S. de Orozco, Angel Vargas, Adela González, Esteban Rivera, Amalia Calvo, Leovigilda Alfaro, María Guzmán, Enrique Solano, Encarnación Vasquez, María Antonia Valverde, Deidamia Chacón.

PAQUETES POSTALES REZAGADOS

Fernando Feses 1, Francisco González 1, Víctor Bonilla Chacón.

Vistas para hoy

Sala primera.—No hubo. " segunda — " Casación.—Luis Quirós Cubero, criminal, 2 p. m.

Defunciones

Día 20.—No hubo.

Bautizos

Día 20.—Parroquia del Carmen: No hubo. Parroquia de la Merced.—Se niegan á dar movimiento.

Hotels

Día 20.—En ninguno hubo movimiento.

Cárcel

Día 20.—No hubo entradas ni salidas.

CRONICA

Antes

de comprar en otra parte artículos de novedad para regalos, pasen á la Exposición Permanente, en donde encontrarán espejos de Venecia artísticos, arañas de vidrio para luz eléctrica, muebles venecianos, etc., etc. Por encargo se hacen muebles en cualquier estilo y forma. En la Exposición Permanente de Francisco Tenca.

Préstamo

Algunos diarios de esta capital han

afirmado que el Municipio de San José aceptó, en calidad de préstamo, la suma de \$ 32,000-00 á razón del uno y medio por ciento mensual, á don Juan J. Madrid. El Gobernador de la provincia nos ruega que manifestemos que eso no es cierto; que la negociación se llevó á cabo con el interés del uno por ciento mensual.

La liga de Obreros

invita á sus socios particularmente y en general al público para que asistan á la ceremonia de la colocación de la lápida sobre la tumba del que fué su digno Secretario don Gregorio Sáenz, cuyo acto tendrá lugar en el cementerio general á las 12 m., del día domingo 22 de los corrientes. LA DIRECTIVA. San José 20 de Mayo de 1904.

Instrucción pública

La Junta Escolar del Corralillo de Cartago, quedó organizada de las siguientes personas: Presidente, Gregorio Castro; Vicepresidente, Desiderio Castro; Secretario, Celso Brenes; Vocal, Juan Castillo; Vocal, Fructuoso Castillo.

Ramón Solano renunció el cargo de miembro propietario de la Jta. de Educación de Alajuela y en su reposición fué nombrado don Nicolás Badilla.

Última de punto!

Sabemos que la casa de vecindad situada al lado N. E. de la plaza de la iglesia de la Merced, equina formada por la séptima avenida Oeste, y la calle 16 Sur, va á ser dividida en pequeños lotes para su más fácil venta.

¡Qué lástima! Allí pudiera construirse un bonito edificio, con provecho palpable para el ornato público, por ese lado. Y quien lo hiciera realizaría un brillante negocio; porque la finca es de mucho porvenir: esa esquina es el paso obligado de los habitantes del centro de la ciudad para ir al templo; los jardines de éste, del lado Norte, le quedarán al frente, y cuando esté formada, en época muy próxima, la gran plaza que va á hacerse entre el lado Occidental del templo y el Hospital de San Juan de Dios, el lugar de que nos ocupamos habrá adquirido un valor doble del que ahora tiene.

Así como está la finca produce hoy,—por su situación central, que la hace estar siempre llena de inquilinos—una renta muy notable. Cuando el arquitecto señor Tenca hiciera allí un palacio (ó un teatro, que el lugar lo pide á gritos) ¿quéno lo produciría?

Y nos consta, señores capitalistas, que el propietario vende aquello tan barato, que el comprador quedaría muy contento de la colocación de su dinero.—Mayo 21.

Decoración

de cemento, ladrillo mosaico fino y corriente desde \$ 6 hasta \$ 12 por metro cuadrado, ladrillo esmaltado para baños octagonal y cuadrado. En la Exposición Permanente de Francisco Tenca.

Pagos

Ayer efectuó la municipalidad de San José los siguientes pagos: por macadam, \$ 498 25; por bigiene, \$ 371 00; por alimentos de presos, \$ 161 20; por trabajos en el Rastro, \$ 30 30.

Lotería

El señor José Peñaranda de La Uruca cobró ayer en la Tesorería de la Junta de Caridad un quinto del número que salió premiado en el último sorteo con \$ 500 00.

Paquetes postales

Los paquetes postales venidos por el vapor francés Martinique estarán hoy en el departamento respectivo para su despacho.

Administración de Correos

En esta fecha ha quedado establecido la Administración de Correos en Nuestro Amo, para donde se despachará correo diariamente, á las 7.35 a. m.

Defunciones

Ayer hasta las 3 p. m. no había ocurrido ninguna defunción en San José y sus barrios.

Riña

Por cuestiones de poca monta se dieron de trompada limpia ayer á medio día en la esquina del Parque Central dos individuos, uno de ellos filarmónico de la banda y el otro un dependiente de una acreditada casa de comercio. A no haber sido por la oportuna intervención de un caballero alemán, el músico hubiera destrozado á su contrario, pues lo acometía con gran furia.

Notas Personales

—Nuestro buen amigo el correcto caballero don M. Jureidini, se embarcó con rumbo á Inglaterra.

La renuncia de Brenes Mesén

Los alumnos del cuarto año del Liceo han presentado una exposición al ministro de Instrucción Pública solicitando que no sea destituido don Roberto Brenes Mesén de profesor de aquel establecimiento docente. Entendemos que la renuncia está pedida y por tanto es extemporánea la solicitud.

Glacie

y transferophanic para vidros, varios dibujos escogidos, arte moderno. Papel de tapiz. Peruvian de lino con dibujos. Reglas doradas vari osanchos, todas modernas. Cordones dorados. En la Exposición Permanente de Francisco Tenca.

"LA CONFEDERACION"

Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871— OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

Capital \$ 1.000.000

RESERVA \$ 8.127.710

— SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00—

Sobrante \$ 651,134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica

— APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO COSTA DE RICA Calle 19 N.

Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS

JORGE MORALER BEJARANO --FABRICANTE EN MUEBLES

—Avenida Central: Cuesta de Moras, n° 531.—

Abril 23.

LINEA

Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGHNY" "SARNIA" "ALTAI"
y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **LOUIS WICHMANN**, Agente: Limón 5 de enero de 1904.

Restaurant "LA ARENA"

En el hermoso edificio de este nombre situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurant agregado al Establecimiento de Licores y Pulpería del conocido comerciante José Fernández R. Este Restaurant, está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso **MONLOUIS** que sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes. Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido en vinos y licores de las mejores marcas y cantineros entendidos para servir al gusto más delicado.

Especialidad en helados los jueves y domingos. Abril 23.

ENRIQUE PUGGI

OFICINA

DE INFORMACION Y CONSULTA SOBRE EMPRESA AGRICOLAS E INDUSTRIALES, POSIBLES EN COSTA RICA.

— AMERICA CENTRAL —

SAN JOSE Y LIMON



Rubber banana cacao

Estoy encargado de proponer la compra de plantaciones de café en plena producción, cuya extensión no sea menor de 50 manzanas.

Las personas que tengan interés en vender pueden pasar á mi oficina á recibir las instrucciones para el informe correspondiente ó se servirán pedirmelas por carta.

Me hago cargo también de proponer la venta de minas y de terrenos incultos ó cultivados de cacao, hule, banano etc.—**ENRIQUE PUGGI**. San José, de Mayo 1904.

DR. GERARDO ECHEVERRIA

ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law and Notary Public

ENGLISH SPOKEN

7ª Avenida, Oeste, n° 163.

San José, Costa Rica.

AVISOS ECONÓMICOS

Licso. Se reciben pensionistas en una casa cercana á este plantel. Buena asistencia y precio módico. En esta oficina dan razón. Mayo 10. 10v.

Leonidas Esquivel tiene en San Juan cebollas de azucena en gran cantidad y á precios baratísimos. Mayo 10. 10v.

Se desea tomar en arrendamiento una casa de regular tamaño. Informes en esta oficina. Mayo 17. 10 v.

De venta. Tiene en Tres Ríos, 22 manzanas. 9 de café; resto, potrero, casa & —D. A. Bejarano. Mayo 8. 10v

Una señora ofrece sus servicios á las señoras y señoritas, en todo lo conveniente al ramo de costura. Dirigirse casa N° 141. calle 18 Sur. Abril 15. 10 v.

Se vende un estante, un mostrador y dos urnas, para pormenores, en esta redacción. Mayo 19. 10 v.

Alquilo un potrero de 1/2 manzana; 50 varas al Oeste de la Plaza de Ganado.—José D. Echandi. 10 v. Mayo 18

Se venden muy barato y en muy buenas condiciones una silla alta y un cochecito para niños. Para informes dirigirse al apartado 482. San José, 14 de mayo.

En San Gabriel ó en La Urca,ucas de don Francisco Salazar Chacón, vendo almacigo de café de primera calidad.—José M. Quesada. Mayo 20 10 v.

DR. FELIPE GALLEGOS

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan
Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión. **TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR**

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas. Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor."

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingos y los días de fiesta.

Horas de despacho 7 á 11 a. m. —12 á 6 p. m.



Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCÉS Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—**MARTIN TEILLAGORRY**.—**BERNARDO SARRATEA**.

Doctor

M. ZUÑIGA

Ha trasladado su oficina á la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen. Horas en que receta con toda regularidad:

De 12 m. á 2 p. m. y de 7 á 8 p. m.

Habitación: Casa del Presbítero S. Zuñiga, frente á la de don Venancio García, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde podrá encontrarse en las demás horas.

Heno fresco

bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballeriza frente á la del gobierno.—**M. Gutiérrez** Marzo 26. 3m.

"La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la avenida Este.—Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídese la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas sirvense avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero 1m

JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES PROPIAS DE LAS MUJERES

Consultas de 12 m. á 3 p. m.

Casa del doctor don Gerardo Echeverría. Calle 21 Sur.

Mayo 20